
黄大年同志曾说自己最看重的身
份是教师。 学为人师，行为世范，这样
的人民教师令人尊崇。 我省“黄大年式
教师团队”有这样几个共同特点，值得
我们认真学习。 一是不忘为师育人第
一要务，牢记初心，立德树人；二是秉
志报国， 大力服务国计民生， 矢志创
新，勇攀科学技术高峰；三是自觉践行
社会主义核心价值观，心有大我，团结
协作，淡泊名利，甘于奉献。

无数优秀教师、 黄大年式的教师
团队是时代的楷模，道德的标杆，教育
的良心。 广大教师要学习典型，珍视教

师这个身份，立德树人，忠诚报国，奋
发有为。 我们的各级组织要为广大教
师从教育人、创新建业创造条件，做好
服务，保驾护航。

黄大年说过，“为了理想， 我愿做
先行者、牺牲者”，他的宝贵生命在 58
岁戛然而止。 许多优秀教师都是透支
着健康、做出巨大牺牲在忘我工作，他
们的事迹常常使我们感动流泪， 也总
让我们十分痛惜。 希望广大教师在努
力奋斗的同时注意劳逸结合，为自己、
为家人、为事业、为国家和人民更多保
重身体！

编者按 为贯彻落实习近平总书记对黄大年同志先进事迹重要指示精神，2017 年 12 月，在部委高校自主申报、省级教育行政部门遴选
推荐、专家评审基础上，教育部确定首批“全国高校黄大年式教师团队”，江苏高校 15 个团队入选。 本报从本期起开设“黄大年式教师团队巡
礼”栏目，展示这些教师团队的突出业绩和感人事迹。 敬请关注。

4月 2日至 3日，省内外职教专家和高等职业学校、中等专业学校校长 30余人齐聚溧阳，共同探寻———

江苏职教“三张问卷”应答之策

2017 年， 南京工业大学金万勤教
授领衔的材料化学工程教师团队，在
石墨烯膜淡化海水的研究上取得突破
性进展， 提出并实现了用水合离子精
确控制石墨烯膜的层间距， 展示了出
色的离子筛分和海水淡化性能。 这项
研究不仅为石墨烯膜的设计制备提供
了理论与技术指导， 也为其他二维材
料在分离膜领域的研究开辟了新思
路。 这个在教学、育人、科研、服务等方
面求出“最大公约数”的团队，荣获首
批“全国高校黄大年式教师团队”称
号。 近日，记者走近这支团队，探寻他
们背后的故事。

赤胆忠心，
汇集一支仁爱的教师队伍
金万勤教授毕业于南京工业大

学化工学院，该学院的创始人是中国
科学院院士、我国化工高等教育一代
宗师时钧先生。“时钧精神作为一种
文化， 已深深植入所有化工人的心

中，回归母校是游子们的执念。 ”金万
勤说。 2003 年，他结束德国洪堡基金
会资助的研究，辞别挽留他的德国导
师， 婉拒美国大学抛来的橄榄枝，偕
家人归国。

金万勤说， 教书育人强调的是言
传身教， 在人民赋予的三尺讲台上要
为人民培养人才。 团队成员、国家优秀
青年基金项目获得者顾学红教授至今
还记得初为人师走上讲台前， 金万勤
要求他和学弟学妹们一起听课， 且每
次课后必须提交至少 3 点体悟和建
议；顾学红走上讲台后，金万勤仍经常
随堂听课， 且课后必向他指出讲课时
需完善的地方、 与学生互动沟通要注
意的细节等。

“每年拿出 1万元激励学生， 对于
我来说不是大数目， 但对于学生来说
却是一种激励。 ”团队成员、校第十一
届“师德十佳”居沈贵教授说。“获得居
老师用自己工资设立的‘跨越进步奖’
后，感动之余很受触动！ ”化工 1407 班
学生孙上钧说。 2002年，居沈贵在自己
所执教的班级设立“跨越进步奖”，4 年
一个循环，奖励年级排名提高 40 名的

学生，如今已惠泽 8 个班近百人次。
一花引来百花开。 材料化学工程

教师团队成员潜心育人， 团队正副教
授均承担本科生和研究生教学； 团队
成员还协调好繁重的教学和科研任
务， 主动担任班主任等工作。 近年来，

团队共培养博士生 81 名、 硕士生 341
名；金万勤、管国锋、范益群、居沈贵等
教师分获省“优秀教育工作者”“毕业
论文（设计）优秀指导教师”和校“师德
十佳”“优秀班主任”等称号。

（下转第 2 版）

本报讯（记者 董康）
近日，省教育厅、省发展改
革委、省财政厅、省人力资
源和社会保障厅等四部门
联合出台《江苏省高质量普
及高中阶段教育攻坚计划
（2018-2020 年）》。 提出到
2020 年全省高中阶段教育
毛入学率达 99.5%以上，普
通高中与中等职业教育（含
技工教育） 结构更加合理，
普通高中学校布局进一步
优化等目标。

《计划》 提出， 到 2020
年，全省高中阶段公办学校
要全部达到省优质学校标
准，苏北等欠发达地区生均
拨款标准在省定标准基础
上进一步提升。普通高中形
成以高品质示范高中为引
领、四星级高中为骨干、三
星级高中为基准的办学格
局。 省级遴选培育、创建评
定一批国内一流、 国际知
名的高品质示范高中。 实
施中职“领航计划 ”，创建
50 所左右“扎根江苏、引领
全国、世界水平”的一流中
等职业学校 （含技工学
校）， 建成 100 所现代化示
范性中等职业学校。全省高
中阶段学校教育质量显著
提升， 办学特色更加鲜明，
整体办学质量和水平处于
全国领先位置。

为此，我省将采取一系
列措施，切实提升高中阶段
教育办学水平。 主要包括：
落实高中阶段教育分级管
理职能。 完善省级统筹、地
方负责、分级管理的普通高
中教育管理机制。完善中等
职业教育管理体制，加大设
区市统筹力度。健全高中阶
段教育经费保障机制。切实
落实各级政府发展普通高
中教育和中等职业教育的
主体责任，完善以财政投入
为主、其他渠道筹措经费为
辅的普通高中投入机制；完
善政府、行业、企业及其他
社会力量依法筹集经费的
中等职业教育投入机制。优
化高中阶段教育资源供给结构。 科学调整高
中阶段教育布局结构，合理规划普通高中学
校办学规模，保持学校在校生数适度，落实
消除大班额、大校额具体举措，有条件的地
方逐步实现小班化教学。 增加欠发达地区高
中阶段教育资源。 支持苏北地区特别是苏北
农村地区根据本地实际扩大高中阶段教育
资源， 在充分挖掘现有教育资源的基础上，
有计划、分年度实施一些建设项目，新建、改
扩建一批学校。
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站在江苏教育最前沿

■ 穿行于草莽间的春天 ＞4■小厕所“变身”记 ＞2
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———记南京工业大学金万勤教授团队

争做材料化学工程领域“领跑者”

4 月 7 日，东海县举办以“舞动晶都，放飞梦想”为主题的亲子风筝手绘活动，数百名市民齐聚体育场，在空白风筝
上手绘创作，放飞风筝，在浓浓的趣味中体验传统习俗。 张开虎 摄

本报讯（见习记者 王琼）
“新时代要有新境界、 新作为，
江苏职教人在新的时代要回答
好三张问卷。 ”1月 9 日，省教育
厅厅长葛道凯在出席黄炎培职
业教育思想研究会学术年会时
提出江苏职教人要回答好三张
问卷：职业教育如何践行以人民
为中心的发展思想，使职业教育
由人们的无奈选择转变为理性
选择乃至首要选择；如何办好面
向人人的职业教育，破解人民群
众对多样化优质职业教育需求
与目前粗放单一的职业教育供
给之间的矛盾；如何办好高质量
的职业教育，破解职业教育自身
发展不充分不平衡问题。

为了进一步研究新时代江
苏职业教育发展的矛盾， 探寻
回答“三张问卷” 的方向和路
径，4 月 2 日至 3 日， 由江苏教
育报刊总社举办的江苏职教如

何答好“三张问卷”专题研讨会
在溧阳举行。来自省内外的职教
专家及高等职业学校、中等专业
学校校长 30余人参加研讨。

今年是改革开放 40周年，职
业教育的发展经历了大力发展、
加快发展、创新发展三个阶段，为
改善民生作出了巨大贡献，“三张
问卷” 既是对未来江苏职教人的
发展方向之问，也是目标之问。

第一张问卷解决的是职业
教育吸引力的问题， 教育部职业
技术教育中心研究所政策研究室
副主任周凤华用一系列数据，从
职业学校规模， 职校学生的家庭
环境、家庭经济状况、兴趣爱好、
就业方向， 国家对于职业学校的
经费投入， 行业企业的参与度等
方面分析了职业教育吸引力弱的
现状。她认为，在高中阶段适龄人
口逐年减少的情况下， 普通高中
招生数量有所下降， 中职招生明

显下滑， 高中阶段职普大体相当
的总体要求有难以保持的趋势；
高等教育阶段招生规模快速扩
张， 高职高专的招生数量连年低
于普通本科， 本科招生数量增加
明显快于高职高专。 这些都是职
业教育发展面临的现实困境。

面临发展困境，江苏理工学
院职业教育研究院副院长李德
方建议， 提高职业教育吸引力，
可以从以下几个方面着手：一是
让学生有充分选择权，二是改革
现有的招生考试制度，三是提高
技术工人的待遇和社会地位，四
是提高教育质量。

如何办好面向人人的职业教
育， 破解人民群众对多样化优质
职业教育需求与目前粗放单一的
职业教育供给之间的矛盾？ 华东
师范大学职业教育与成人教育研
究所书记匡瑛建议， 江苏职业教
育发展要从宽度和长度上下功

夫。所谓宽度，即在教育对象上要
从单一向复杂发展， 不仅要有面
向在校学生的职业教育， 还要有
回流教育、 社区教育、 老年教育
等；所谓长度，即在职前的职业启
蒙教育和职后教育上要有所深
入。 浙江工业大学教科学院学科
建设办公室主任刘晓认为， 职业
教育的发展要处理好终身教育与
人的发展、正式与非正式教育、长
期与短期职业教育目标融合、普
通教育与职业教育、技术转让与职
业转型等 5组关系。“职业学校的
校长要站在职业教育发展外部看
问题，看社会发展需求、看劳动力
市场、看技术技能变迁带来的劳动
力生产关系的变化。 ”刘晓说。

“作为学校，为凸显职业教育
‘面向人人’的功能，需在课程目
标、学习方式、人才成长渠道、培训
方式、 评价标准等方面体现多样
化， 力争让每一个有接受职业教
育需求的人都能选择适合的学习
方式，找到适合的岗位，都有施展
才华、人生出彩的机会。”江苏省南
通中等专业学校校长李明生说。

研讨会上， 专家们普遍认
为，回答好第三张问卷，切实提
高职业教育发展质量，职业教育
吸引力的问题和职业教育供给
侧改革的问题就会迎刃而解。其
中，职业教育师资队伍建设和校
企合作深度融合发展成为大家
关注的焦点。 （下转第 2 版）

省学前教育学会召开
第三次会员代表大会

本报 4月 10日讯 （记者 陈宇豪）
今天上午，江苏省学前教育学会在宁召
开第三次会员代表大会。会议审议通过
了第二届理事会的工作报告、 财务报
告和监事工作报告， 审议并通过了新
的学会章程及分支机构管理办法。 大
会选举产生了省学前教育学会新一届
会长、副会长、秘书长。 全省各地学前
教育学会会员代表和相关理事单位成
员 300 余人参加会议。

江苏省学前教育学会成立于 2007
年， 作为省教育厅主管的省一级学术团
体， 是我省学前教育系统最大的群众
性、公益性学术社会团体，肩负着普及、
繁荣和发展教研科学， 参与教育公共服
务，服务政府教育决策，服务基层教师专
业成长和幼儿成长的重要使命， 是推进
学前教育创新和科学发展的重要力量，
在推动我省学前教育改革和发展中发挥
了不可替代的作用。

江苏综合评价录取
试点高校增至 20所

本报讯（记者 李大林）4 月 3 日，省
教育厅发布“关于做好 2018 年普通高校
综合评价录取改革试点工作的通知”，今
年试点高校由 2017 年的 11 所增至 20
所，录取方式也有所变化。

综合评价录取主要面向具有学科特
长和创新潜质的优秀学生。 去年，江苏共
有南京师范大学、南京信息工程大学、南
京邮电大学等 11 所省属高校进行综合
评价录取改革试点。 今年新增经教育部
批准开展综合评价录取试点的南京大
学、东南大学、中国科学院大学、北京外
国语大学、 上海科技大学、 南方科技大
学、上海纽约大学和昆山杜克大学。

若考生同时获得多所高校的多种招
生形式入选资格， 只能选择 1 所高校填
报； 如在规定时间内考生未填报上述两
类综合评价录取志愿， 即视为自动放弃
相应的综合评价录取资格。 被南大等 8
所高校确定为拟录取的考生， 在提前批
次之前完成投档录取（专业由高校确
定），不再参加其他任何批次的录取。

要闻速览

■见习记者 王 琼

珍视教师这个身份
■本报评论员


